

安世高譯『安般守意經』現行本の成立について

デレアヌ フロリン

一 『安般守意經』の原本

中國に於ける最初の佛典譯者である安世高の譯出した禪經は、二世紀中葉ころから東晉中期まで二百年以上に亘つて中國佛教者、就中、習禪者の修行の指南書であった。⁽¹⁾特に注目を集め頻りに研究せられ多くの註釋の對象となつたのは、入出息念の禪定修習を説いている『安般守意經』である。この經の現行本は『佛說大安般守意經』と云い、二卷となつてゐる。⁽²⁾然し、道安の『綜理衆經目錄』及びそれを踏襲している僧祐の『出三藏記集』に於て、『小安般經』一卷並びに『大安般經』一卷の二部が採録されている。⁽³⁾結局、『安般守意經』は、如何なる歴史を経て現在の二巻本となつたのであらうか。今までの研究では、これは充分明らかにされていない。

小論では、現存の資料が容す限り、『安般守意經』の原本間に止まつたようである。安息の僧侶はインド西北或いは西域題及び現行本の成立過程を究明してみたい。

周知の如く、安世高は安息國出身の僧で、一四八年に來華し、二十餘年の間に洛陽で中國の最初の佛典漢譯の偉業を成し遂げた。諸資料を總じて考えると、パルティア語佛典や佛寺遺跡等は存していないから、安息では佛教は小規模の宗教に止まつたようである。安息の僧侶はインド西北或いは西域

で修學修行しそれぞれの地の言語の佛典を學んでいたである⁽⁸⁾。安息人による漢譯佛典の部數を見ると、小乘佛教は主派

であったが、大乘佛教も多少行なわれたことが窺われる。インドの西北が説一切有部の據點であったことを考へると、安息の佛教者の多くは、恐らく有部系であつたと推測される。安世高の場合も、その譯經の内容や中國の史料、當時のパルティアの佛教背景等は、彼が有部⁽⁹⁾、特に有部系瑜伽行派と密切な關係に在つたことを示唆している。安世高について、道安が「特專『阿毘曇學』」其所⁽¹⁰⁾出經、禪敷最悉」と記している。安世高は特に禪經や實踐方面の佛典を譯出し、彼自身も恐らく瑜伽行者であつたと思われる。實は、所謂禪經は、カシミール地方で榮え全インドや西域、中國にその名を馳せた有部系瑜伽行派によつて撰述されたと見られる。これらの多くの禪經は、一世紀のカニンカ王前後の頃作製されたらしい。⁽¹¹⁾『安般守意經』や『陰持入經』、『大十二門經』、『小十二門經』、『大道地經』、『禪行法想經』等の安世高譯の禪經も同じ系統の典籍であるが、教義内容や經典體裁からすれば、他の禪經より早い時期（紀元一世紀末—一世紀初）に撰せられたであろうと思われる。尚、安世高とインド西北との密接な關係を裏付けるもう一つの證據は、彼の所譯經典に見える音寫

が西北ブラークリット語（ガンダーラ語）に由來していることである⁽¹²⁾。

さて、『安般守意經』の原本は如何なる素材に基いているであろうか。この典籍は普通の經の體裁をもたず、最初の六成就や最後の定型句等が完全な形で整つていないことから、『安般守意經』が形成の初期段階に在つたと思われる。特にその經首は、この事實を明らかに示している。「佛在越祇國⁽¹³⁾驥瘦國⁽¹⁴⁾亦說一名遮匿迦羅國⁽¹⁵⁾時佛坐行安般守意一九〇日」に於て、三處成（Vajji, Saka, Ichchānangala）が並べられ、その間に「亦說一名」と云う異例の表現が用いられている。荒牧氏の考證によれば⁽¹⁶⁾、これらの地名は、同じく安般念を説いている『雜阿含經』卷二十九（Samyutta Nikāya⁽¹⁷⁾）に於ても見られる。尚、同じ經典の『一奢能伽羅經』（*Ucchānāngala*）では、「時佛坐行安般守意九十日」と略ぼ同様の文が記されている。尚、安般念の所謂十六勝の修習方法は、*Āmāpānasati sutta* (*Majjhima Nikāya* 118) や『雜阿含經』卷二十九（SN. 54, 1, *Ekaḍhamma*）等と同系統のものである。又、『安般守意經』の後半に於て説かれている三十七品（經）（*sattatimśabodhi-pakkhiyā dhammā*）即ち

般守意經』の一の素材は、明らかに阿含經に求めるべきである。

然し、これらの多くの概念に對する理解は純粹な阿含禪定ではなく、アビダルマ教義に基いているものである。殊に『安般守意經』の前半に解せられている六事（數息、相隨、止、觀、還、淨）、即ち安般念の修行過程を表わし位置づけている概念は有部の毘曇教義である。⁽²³⁾勿論、この安般念の實踐は瑜伽行師の修行に基いているが、有部の毘曇文獻でも詳説せられている。然し『安般守意經』に於ける六事は、『大毘婆沙論』卷二十六⁽²⁴⁾や『俱舍論』卷二十二⁽²⁵⁾に見える六因（saṃpādakaṇṭha）より早い時期のものと思われる。『大毘婆沙論』の成立がカニシカ王以後、龍樹（三世紀）以前だとすれば、『安般守意經』の六事はそれより一〇〇年前ぐらいの瑜伽行派の禪觀を反映しているものと見てよかろう。

『安般守意經』は、阿含經や毘曇文獻等の素材を集成し、有部系瑜伽行派の實踐的立場から纏められた修行者の書である。この典籍を引用している最古文獻の陳慧『陰持入經註』、支謙譯『大明度經』割註、安世高譯『四諦經』割註等では、その名は『安般』のみである。原本には恐らく sutta/sūtra に相當する語が無く、その名は *Ānāpānasati であったで

あろうと推測される。⁽²⁶⁾

然し、『安般守意經』の原本に關してもう一つの疑問が残っている。安世高自身は、自らの西域での修行體験を本にして中國の奉佛者の爲にこの典籍を作製したのではないだろうか。この可能性も無きにしも非ずと言えるが、これを示唆している史料は見當らないのである。却つて、中國のあらゆる資料によれば、『安般守意經』は譯出した經典として認識されていたのである。『出三藏記集』卷二では、安世高の譯經の後記として「其四諦口解十四意九十八結。安公云似世高撰⁽²⁷⁾也」と書かれている。即ち、その他の典籍は凡て譯出經典と見做されているに相違ない。又、『法經錄』卷六に於て、『安般守意經』は「西域抄集」のグループに入錄されている。⁽²⁸⁾從つて、『安般守意經』のインド西北撰述説の方が無難であろう。

二 『小安般經』と『大安般經』

前述の如く、『出三藏記集』卷二に於て、『小安般經』一卷と『大安般經』一卷の二本が入錄されている。⁽²⁹⁾元來、インドの原本の段階で、已に大・小の二本が有つたと云うことは甚だ考へ難い。この一本は具體的に何を指しているのである

か。今までの研究では、それは究明されていない問題である。以下、その答えを探つてみたい。

道安の經錄より更に遡れば『安般守意經』を引用してい
る最古文獻の陳慧撰『陰持入經註』⁽³¹⁾、支謙譯『大明度經』卷
一に於ける割註⁽³²⁾、安世高譯『四諦經』割註等から重要な手掛り
が得られる。特に『陰持入經註』に見える「安般曰」(三回)
及び「安般解曰」(四回)と云う引用は興味深い事實を示唆
している。後者の「安般解曰」とは、どのように解釋すべき
であろうか。宇井氏によれば、この読み方は「安般に解して
曰く」である。然し『陰持入經註』ではその他に十一部の佛典
が引かれているが、「解曰」と云う表現は見當らない。その
一方、荒牧氏、川島氏、チュルヒヤー氏等によると、これは
『安般守意經』の註釋を指している。『安般解』は『安般』と
は別のテクストであり、一種の註釋書であると思われるが、
具體的に何の註を指しているのであろうか。川島説によれ
ば、これは陳慧自身の註であり、チュルヒヤー説によると、
『安般解』は康僧會による註を指している。然し、兩説は適
切ではないと思われる。先づ、陳慧の註と僧會の註とを區別
することが出来ないからである。康僧會の『安般守意經序』⁽³³⁾
からすれば、陳慧が『安般守意經』の註を著わした後、康僧

安世高譯『安般守意經』現行本の成立について(デレアヌ フロリン)

會が多少手を加え最終的に篇纂したようである。これは、恐
らく僧會が吳の都、康業に入つて(二四七年)から數年後に
行なわれたと考えられる。陳慧が『陰持入經註』を撰述した
のはそれ前であろうと見てよい。何となれば、『安般守意經』
の註釋の骨子を書いた陳慧が自らの註を引用し、態々「安般
解曰」とその書名を擧げるのは頗る不自然と思われるからで
ある。矢張り、『安般解』は、別の著者による註と見た方が
よいと言えよう。然し、陳慧・康僧會の註以前に果して『安
般守意經』の他の註釋書が存在したであろうか。湯用彤氏に
よれば、安世高に就學し中國の最初の出家僧となった嚴佛調
の『沙彌十慧章句』は『安般守意經』の十黠(六事及び四諦)⁽³⁴⁾
の總稱⁽³⁵⁾を解釋している書である。黠とは確かに慧と同じく
prajñā の譯語ではあるが、チュルヒヤー氏が指摘した如く、
『沙彌十慧章句』の「沙彌」は寧ろ沙彌(śramaṇera)の十戒
を説いている書を示唆している。『沙彌十慧章句』は闍本で
あり、正確なことは判らぬが、現存の「沙彌十慧章句序」を
見ると、チュルヒヤー説が適切であると思われる。特に「唯
沙彌十慧未聞深說」⁽⁴²⁾と云う文はこの説の傍證として取り
擧げられる。『安般守意經』に於て十黠が詳述されているに
も拘らず、「未だ深く説けるを聞かず」と云うのは甚だ不自

然に感ぜられる。その一方、安世高の譯經に於て戒律に關する書は殆ど見られないから、この文は寧ろ斯る書の缺如を意味していると見た方が妥當であろう。然らば、陳慧・康僧會の『安般守意經註』以前には、他の註釋書が存在しなかつたと見てよからう。

結局、『安般解』は何を指しているのであろうか。師の安世高について「或以口解、或以文傳」⁽⁴⁵⁾（傍點、筆者）と記している嚴佛調は一つの手振りを與えている。尙、『出三藏記集』卷二では、安世高が撰述したと思われる『阿含口解』一卷（傍點、筆者）が採録されている。

上記の事實を總じて考えると、『安般解』は安世高自身によつて撰せられたものと見た方が最も妥當かと推測される。つまり、『安般』は安世高によつて漢譯された瑜伽行派の元來の禪經である。中國古來の養生術や神仙思想の背景もあって、『安般』は當時の中國佛教者の注目を集めたに相違ない。然し、難解な佛教概念や用語等が大きな障礙であったことは想像されよう。恐らく安世高に更に精しい説明を求めた人は少くないであろう。安世高は『安般』のテクストを本に恐らく口解、即ち口頭解説を行ない、これは漢人門弟らによつて『安般解』と云う題名で纏められたのであろう。實は、現

行本『安般守意經』に於て安世高自身による解説と思われる文は渺なからず存している。

當然、經文と安世高の註解を合わせた『安般解』のテクストが元來の『安般』より長かった故、後に『大安般經』と呼ばれるようになったのである。⁽⁴⁹⁾これに對して『安般』は『小安般經』と云う題名が付けられた。⁽⁵⁰⁾

三 『安般守意經』現行本に於ける

註釋文

『安般守意經』現行本は難解難讀の文章で、本來の漢譯の曖昧さの他に、後世の諸註釋が經文に混入してテクストを亂し經の元來の形の正確な復元を不可能たらしめた。現存の資料によれば、『安般守意經』の註釋を著わしたのは、陳慧・康僧會、支遁、釋道安と謝敷である。これらの註は獨立した文献としては現存していない。古くから、『安般守意經』に於ける經と註との混淆が指摘されていたが、現在の研究では、その註文の撰者に關して諸々の説が立てられている。例せば、湯用彤氏、チュルヒヤー氏、玉城康四郎氏等は陳慧・康僧會の撰述を主張している。鎌田茂雄氏⁽⁵⁵⁾や宇井氏⁽⁵⁶⁾は陳慧撰述説を提倡している。常盤大定氏は、陳慧及び道安の二種の

註の交錯を指摘している。塙本善隆氏⁽⁵⁸⁾は、陳慧・康僧會の撰述説を唱えているが、他の漢人學者の註も入っている可能性を認めている。

現在の『安般守意經』に於て、尠なくとも四種の文體が認められ得る。先ず、(a)は經の本文であり、(b)は安世高自らの解説に基いた註解の文である。(c)は後世の中國の註釋者によるもので、大體、佛教教義の枠内の註であるが、多くの場合、經文に對して特に勝れた解説をせず、その本義を把握しなかつたり、本文に沿つた嚴密な説明より寧ろ一般的な教義を述べたりする文である。(d)は、多くの玄學用語を使い、格義佛教の典型的な文である。然し、後者の(d)を除いて、他の文の正確な區切りを決め、それぞれの撰者を推定するのは、至難である。尙、(c)も(d)も一人のみの撰者による註ではなく、數人の註釋を採り集めたものと思われる。これらの文と安世高譯經の他の現存註釋とを比較すれば、この事實は明白である。例せば、『安般守意經』の註文に於ては、陳慧撰『陰持入經註』に見える他の佛典や「師云」⁽⁵⁹⁾のような引用は全く見當らない。又、『人本欲生經註』⁽⁶⁰⁾に於て、道安は多くの字句的解釋をし、經文に於ける倒句や省文、反覆等を屢々指摘し、他の佛典を引いている。『安般

守意經』の註文はこれと著しい對照をなす。

尙、これらの註文の採り集めは整然たるものではなく、手當り次第に入れられた註の存在さえも感じられる。現在の史料は、諸註文の區切りや撰者等に關する情報をしていない故、上記の五人の註釋者の他の遺文と『安般守意經』の註文との思想的且つ文體的類似を見出すことは、殘された唯一の方法と言えよう。このような類似は、必ずしも註文の撰述問題を解決するとは確證し得ないが、参考すべき要素であると認められよう。以下、斯る類似點を紹介し分析してみたい。

先ず、『安般守意經』の經首に於ける「時佛坐行安般守意九十日」と云う經文について、次の註釋がなされている。「佛復獨坐九十日者。思惟校計。欲度脫十方人及蜎飛蠕動之類」⁽⁶¹⁾。斯くて禪定修行と衆生に對する慈悲とを結びつける文は、康僧會譯『六度集經』卷七禪度無極章にも見える。例せば、「願愍天人蜎飛蠕動之類」「道人慈悲愛護衆生、踰彼慈母。教天下人蜎飛蠕動之類」⁽⁶²⁾。上記の『安般守意經』の註文も斯る思想に親んでいた康僧會によるものと見てよかろう。

『安般守意經』では、その後に「復言。我行安般守意一

九十日。安般守意得⁽⁶⁶⁾「自在慈念意」と記されている。この文は「復^ダ」と始まり、恐らく別の註であろう。これも安般念と慈悲心とを結びつけているが、前引の僧會の註より更に進んで安般守意の目的自體は慈心を得ることであるという。斯くて安般念や禪定に大乗的な次元を加えんとしたのは、道安である。<『人本欲生經註』に於て、滅定(nirodhasamāpatti)の註の中に、「行^ニ慈定^ヲ者、滅^ニ心想身知^ニ」と記されている。然し、部派佛教では慈定(mettābhāvanā)は修行階梯に於て高く位置づけられず、その修習によつて得られるのは只だ第⁽⁶⁸⁾三禪である。<『俱舍論』卷二十九によれば、慈悲は瞋を對治するが、諸惑を斷^ルする能わ^ズ。然るに、滅盡定と慈定とを同等に拔か^フつてゐる道安にとっては、安般念と慈念とは必ず結びつけるべき行であつたであろう。先の『安般守意經』の註文も恐らく道安の筆によるものであろう。

『安般守意經』の註文に於て、安般念に關して格義佛教の典型的な字句的解説がなされてゐる。「安爲^シ身。般爲^シ息。守意爲^シ道。〔中略〕安爲^シ念。道。般爲^シ解^シ結。守意爲^シ不^シ墮^シ罪也。〔中略〕安爲^シ清。般爲^シ淨。守意爲^シ無。意名^シ爲。是清淨無爲^シ也」。これに近似してゐる文章は、陳慧の『陰持入經註』にも見出すことが出来る。『陰持入經』に於ける「清淨觀」

について、註では「謂意念止爲^シ清。垢盡爲^シ淨」と解せられている。同じく「清淨」と云う語が見え、『安般守意經』の註文と同様に原語と關係なく、それを分けて解説している。尙、『安般守意經』の註文と思われる「黑爲^シ生死。白爲^シ道」は、『陰持入經註』に見える「道爲^シ清白。世爲^シ濁黑」に酷似してゐる。『安般守意經』のこれらの註文は陳慧の著したものと見てよいが、『陰持入經註』に於ける格義的解釋⁽⁷⁴⁾が妙なく、陳慧には『安般守意經』の凡ての玄學的註文を託せられないと思われる。從つて、斯る文の中には他の註釋者の格義的註が混入してゐる所が最も妥當であろう。

参考までに、このようないわゆる他の例も取り挙げておきたい。大體に於ては、康僧會の解釋は佛教教義に忠實であるが、その譯文に於て「恍惚鬱鬱暉靡^シ不^シ之」のようないわゆる句が見える。道安は、特にその禪定の心境に對する理解に於ては、佛教より寧ろ道家的であると言えよう。彼は、安般念について「損^シ之又損^シ之。以至^シ於無爲^シ。〔中略〕開^シ物者。使^シ天下兼^シ我^也」<『安般注序』⁽⁷⁶⁾と記し、滅盡定の境地を「冥如^シ死灰^シ」や「恬然與^シ造化俱遊」<『人本欲生經註』と解してゐる。支遁の禪觀も道家的で、安般念の修行は養生術と同様に把握されている。「釐^シ安般之氣緒。〔中略〕五陰遷^シ於還府。六情

「虛於靜林。涼五內之欲火。廓太素之浩心」（『釋迦文佛像讚⁽⁸⁾』）⁽⁸⁾。東晉の隱棲の高士、謝敷も亦た「玄德」や「凝神反朴」（『安般守意經序』）⁽⁹⁾のような玄學的表現を用いている。

以上論じてきた類似點は相當する註文の撰者を示唆していると言えよう。前述した如く、これは確證し得ないが、上記の思想的且つ文體的類似の例を分析すると、次の結論に達しが最も妥當と思われる。尙、史料に残っていないそれ以外の學者の註文も存している可能性を付記しておきたい。

四 現行本の成立過程

六世紀末ごろまで、『安般守意經』の大・小本も諸註も單行本として流布していたと考えられる。⁽⁸⁾ 六世紀初に撰せられた『出三藏記集』卷一⁽⁸¹⁾も、五九四年に編纂された『法經錄』卷三⁽⁸²⁾も、『大安般經』一卷と『小安般經』一卷の二本のみを採録している故に、その段階では諸註がまだ經文に混入していなかつたと見られる。然し、五九七年の『歷代三寶記』卷四では、「安般守意經二卷。或一卷。道安云小安般」並びに「大安般經一卷。或二卷」⁽⁸³⁾（傍點、筆者）と記されている。この經は闕本であり、具體的な内容は判らぬが、『安

代三寶記』は信頼し得ない記載が多いが、この記述は當時の寫本に關する新狀況を忠實に記録していると見てよからう。何となれば、六〇二年の『仁壽錄』卷一⁽⁸⁴⁾も同じ情報を呈し、唐代の經錄も一卷本と二卷本とを記しているからである。二卷本とは、恐らく經文と註文が交錯したテクストの出現を意味しているのではないかと思われる。これに對して、一卷本は元來の經文のみのテクストであろう。『大安般經』も『小安般經』も二卷本を有しているから、註が兩本に混入したことことが判る。六世紀末、經・註混添本は已に出現していたと推測される。⁽⁸⁵⁾ 然し、これは、いつたい何人によって作られたテクストであろうか。

般守意經』といふ經名が斯る神祕的或いは俗信的な書に付けられたことは確かである。尙、中國で撰述されたと思われる三十卷本の『佛名經』に於て、「南無安般守意經」⁽⁸⁷⁾と云う句が見られる。これは、菩提流支が五二〇年—五二四年の間に譯した十二卷本の『佛名經』⁽⁸⁸⁾を元に増廣せられたものと見做されている。『安般守意經』が受持讀誦の爲に用いられたことは明らかである。斯くて、南北朝の後半、『安般守意經』は次第に本來の修行の指南書の役割から離れ、神祕的、儀式的な意味を有するようになる。このような立場にたつて、その本義を充分把握せず、『安般守意經』を使用しつづけた人も居たであろう。そして、その中には、嚴密な考證をせず、正確な基準なしに、それまでの註を部分的に採り集め、それを『安般守意經』の經文に混入させた人も居たであろうと想像されよう。

六六五年に編輯された『靜泰錄』卷一では、「大安般經一卷。一名守意。或一卷。三十紙」並びに「大安般經一卷。或二卷。二十紙。失本」と記されている。紙數からすれば、後者は恐らく『小安般經』を指し、「大」字は誤寫であろう。六六五年の時點では、『小安般經』、即ち原本の『安般』⁽⁸⁹⁾の譯は失本となっていた。七三〇年に篇纂された『開元錄』卷一

に於て、現行本と同じ經題の『大安般守意經』二卷は採録されている。一卷本がその割註に於て記されているから、上記の二卷本は已にメインテクストとなつていたと思われる。然し、智昇は、『大安般經』と『小安般經』を同視している。以上論じてきた記録を考えれば、已に失本となつていた『小安般經』を實見できなかつた智昇がその判断を誤つたと言う他はない。

一卷本も次第に流布しなくなり、最後に採録されるのは日本⁽⁹⁰⁾の『神護寺五大堂一切經目錄』及び『神護寺經藏一切經目錄』⁽⁹¹⁾（平安中期）である。

五 結語に換えて

以上論じてきた説は假説的な要素が多いのであるが、確實な資料が殆ど存していない中で、これらは止むを得ないと言えよう。最後に、結語に換えて、論述してきた『安般守意經』現行本の成立過程を簡単にとり返えてみたい。

『安般守意經』の原本 (**Anapānasati*) は、紀元一〇〇年前後にカシミール有部系瑜伽行派によつて著作されたであろうと思われる。この典籍は阿含經や毘曇理論を使用しながら瑜伽行派の實踐的な立場から纏められたものである。その

體裁からすれば、これはまだ形成の初期段階に在ったと推定される。**Anāpānasavadi* は、有部系瑜伽行派と密接な關係を有していた安息國出身の僧、安世高によつて一世紀の中葉ころ中國に將來され、『安般』と云う題で漢譯された。中國

古來の養生思想の背景も有つて、『安般』は當時の中國佛教者の注目を集めたが、難解な佛教教義の爲に、安世高に更に精しい説明を求めていた人が多かつたであろう。安世高は、『安般』について、恐らくは口頭解説を行ない、これが門弟に筆受され、『安般解』と云う經文と註文を合わせたテクストとして纏められたであろうと考えられる。三世紀の中葉ころ、この『安般解』は『大安般經』と稱せられ、『安般』は『小安般經』と呼ばれるようになつた。

東晉の中期まで、『安般守意經』は中國修行者にとって禪定の指南書であり、陳慧、康僧會、支遁、道安、謝敷等がそれぞれ註釋を著わしたのである。六世紀末、これらの註は部分的に採り集められ、『安般守意經』の大・小兩本に混入せられたようである。この經註混浠本は一卷であり、經文のみのテクストは一卷であつた。

七世紀の前半に於て、『小安般經』が失本となり、八世紀

に入つてから、『大安般守意經』一卷、即ち現行本はメイン

安世高譯『安般守意經』現行本の成立について（デレアヌ フロラン）

テクストとして流布するようになつた。一卷本は次第に經錄から姿を消してゆき、二卷本が唯一のテクストとして残つたのである。

註

(1) 安世高の譯經の部數に關して諸説が有るが、大體、大谷勝眞「安世高の譯經に就いて」(『東洋學報』第十三卷第四號、大正十三年) 及び林屋友次郎「安世高譯の雜阿含と增一阿含」(『佛教研究』第一卷第二號、昭和十二年) の推定した十七部前後と云う數が最も妥當と考えられる。

(2) 「自ニ遺教東移、禪道亦授。先是世高法護譯出『禪經』、僧先彙猷等並依教修心。終成『勝業』」(『高僧傳』卷十一習禪篇、大正五〇、四〇〇頁中) 參照。

(3) 大正一五、一六三頁上――七三頁上。

(4) 大正五五、五頁下、六頁上。

(5) 『安般守意經』に論及している書物や論文が尠くないが、勝れた研究として特筆すべきものは、宇井伯壽『譯經史研究』(岩波書店、昭和四十六年) 及び荒牧典俊『インド佛教から中國佛教へ――安般守意經と康僧會・道安・謝敷序など』(『佛教史學』第十五卷第二號、一九七一年) である。

(6) チベット語譯も無い。

(7) 安息の佛教について、主として E. Lamotte, *History of*

- Indian Buddhism from the Origins to the Śaka Era,*
transl. by Sara Webb-Boin, Institut Orientaliste, Lou-
vain-la-Neuve, 1988, pp. 492-494. B. N. Puri, *Buddhism
in Central Asia*, Motilal Banarsi das, 1987, pp. 96-98.
小笠原宣義、小田義久『西域佛教史』(西華苑刊、一九八〇
年)、四一—四四頁。『岩波・佛教辭典』(岩波書店、一九八
九年)、一八頁参照。
- (8) Bagchi (cf. Puri, op. cit., p. 97) は、安息僧の修行の地
が月支であったことを述べてゐるが、これは限定し過るたむ
のと思われる。
- (9) 谷魯「古代來華講學的西方譯人」(『佛典翻譯史論』、大乘
文化出版社)、一六頁によれば、小乘佛典は、安息人の漢譯
經典の八〇ペーセント前後を占めている。
- (10) 安世高の譯經から判断すれば、その有部思想が整然たる組
織に缺けていた。安世高の譯經の成立の段階ではまだ一定し
ていなかつた教理が有つたことや彼が理論より實踐方面的典
籍を譯出したこと等が、その主な理由である(宇井、前掲
書、四五二—四五三頁参照)。尙、後世の有部教義とは多少
趣きを異なつた要素に關しては、瑜伽行派の獨自の見解を反
映してゐる可能性も考えられる。有部の論師と瑜伽行師との
關係について、西義雄「部派佛教に於ける瑜伽師とその役
割」(『佛教研究』第三卷第一號、昭和十四年)参照。又、有

部以外の他の部派の影響が有つた可能性もある。

(11) 「安般注序」(大正十五五、四三頁下)。尙、これと略ば同じ
記録は、道安「十二門經序」(同右、四六頁上)、「大十二經
序」(同右、四六頁中)、僧祐『出三藏記集』安世高傳(同
右、九五頁上)等にも見れる。

(12) 宇井、前掲書、四五三頁参照。安世高と瑜伽行派との關係
は、Nobuyoshi Yamabe, *An Shigao as Proto-
Yogacara*, Religious Studies 540 b, April 26, 1991 参照。

(13) 水野弘元「禪宗成立以前のシナの禪定思想史序説」(『駒澤
大學研究紀要』第十號、昭和三十一年)、一六頁参照。尙、

P. Demiéville, *La "Yogācārabhūmi" de Saṅgharakṣa,
BEFEO, Tome XLIV, Fasc. 2, 1954 参照。*

(14) 例や^ヒ、出^ヒ *piī-Kiēu = (Gandh.) bhikhu' 禪 *jian
= (Gandh.) jaṇa' 𩫑雜 a-nan = (Gandh.) [a] nano' 斯
陀含 *saī-dā-hēm = (Gandh.) *sayadāgām/*sa'adāgām'
僧 *saī = (Gandh.) saṅga' [saŋha'] 劫 *Klap = (Gandh.)
Kapa' 泥洹 *neī-hīuan = (Gandh.) nivara' 泥囉 *neī-
hīuat = ? (Gandh.) nivatadi/*nivata (?) (カハダーラ語
の單語ば) John Brough, *The Gāndhāri Dharmapada*,
London Oriental Series Vol. 7, London, 1962 に據る。
のやある。宇井氏(前掲書、三四頁)によれば、安世高の
音譯は、ペーリ語によつたものである。然し、ペーリ語がイ

ノド西北で用いられた記録は無い。一方、有部はサンスクリットを採用する以前、ラークリット語を使っていたと言わされてゐる（Lamotte, op. cit, p. 584）。但し、上記の例からも判るようだ、ガンダーラ語とペーリ語の間にかなりの音聲的類似が存してゐる。

(15) 大正一五、一六三頁下。

(16) 地名の考證は荒牧氏（前掲論文、一九—二〇頁）による。

宇井氏（前掲論文、二二二頁）によれば、金闕廬は sakkesu/sakkhesu に當り、最後の「瘦」は於格 (locative) を其の虚に音寫している。然し、宇井氏の遮匿測讖=Chandakara の復元は誤りである。

(17) 前掲論文、一九—二〇頁参照。

(18) 大正一五、二二〇七頁上 (*Samyutta Nikāya*, Part V, PTS, *Ichchānangalam*, p. 325)、二二〇七頁中 (id., *Kaikkheyam*, p. 327) 等参照。

(19) 大正一五、二二〇七頁上 (*Samyutta Nikāya*, Part V, PTS, p. 325)。漢譯では「二月坐禪」へなへて、「二月入定」、「二月入定等」が見える（水野、前掲論文、一五一六頁参照）が、『安般守意經』の「九十日」はペーリ經典と同じ傳承を受け継いでいると思われる。

(20) 大正十五、一六五頁上。

(21) *Majjhima Nikāya*, Vol. III, PTS, pp. 82-83.

(22) 大正一五、二二〇六頁上中 (*Samyutta Nikāya*, (54, 1, *Eka-dhamma*) Part V, PTS, pp. 311-312.

(23) 阿含經には大事に相當する概念が見当ひない（玉城康四郎「出入息念定の根本問題」（伊藤眞城・田中順照兩教授頌德記念佛敎學論文集）、東方出版、昭和五十四年）八〇頁参照）。

然し、アシダルマ時代に入つてから、各部派に於いて安般念の修行過程は八段階 (cf. *Buddhaghosa, Visuddhi-magga*, PTS, p. 278)、六段階（有部系の論書や禪經）、四段階（僧伽婆羅譯『解脫道論』卷七、大正二二一、四五〇頁上参照）等に分けられるようになる。

(24) 大正一七、二二二四頁下—二二二五頁上。

(25) 大正一九、一一八頁上中 P. Pradhan, *The Abhidharma-Koshabhāṣya of Vasubandhu*, Patna, 1967, pp. 339-340.

(26) 平川彰氏の説（『新・佛典解題事典』第1版、春秋社、一九七七年、一一六—一一七頁参照）。

(27) ガンダーラ語では sati-smṛti は翻訳のせ svadi である。阿含經には釋尊の半月入定や二ヶ月入定、三ヶ月入定等が見える（水野、前掲論文、一五一六頁参照）が、『安般守意經』の「九十日」はペーリ經典と同じ傳承を受け継いでいると思われる。

安世高譯『安般守意經』現行本の成立はいつ（トントヌ ハヨコハ）

- (37) cf. E. Zürcher, *The Buddhist Conquest of China*, Leiden, E. J. Brill, 1972, p. 54.
- (38) 大正五五、四二頁下—四三頁上。
- (39) 『漢魏晉南北朝佛教史』(中華書局、一九八〇年)、上冊、四六頁参照。
- (40) cf. E. Zürcher, op. cit., *Notes-Bibliography-Indexes*, p. 331, note 88.
- (41) 大正五五、六九頁下—七〇頁上。
- (42) 同右、六九頁下。
- (43) 『出三藏記集』卷二では、『義決律』一卷(今闕)が見えるが、これは果して戒律の書であったかどうかは不明である。割註に引かれている道安によると、この經は「最圓全に出づ」(大正五五、六頁上)。
- (44) 同じ古譯時代の支謙譯『義足經』に於ける「黠」はKusala と云ふ原語に當るらしい。(中村元『佛教語大辭典』、東京書籍、三一五頁参照)。『沙彌十慧章句』に見える「黠」も同じ原語に當ると思れば、その意味は正しく「沙彌の十善(dasa kusala-kammapatha)の章句」であつて。
- (45) 大正五五、六九頁下。
- (46) 同右、六頁上中参照。大正大藏經(卷二五、五三頁以下)では、この經が安玄共嚴佛譯とされてゐるが、『出三藏記集』の記録やこの經に於ける譯語譯風が安世高の他の譯經と付したのである。
- (28) 大正五五、六頁中。
- (29) 同右、一四四頁下。
- (30) 註(4)参照。
- (31) 大正三三、九頁中—一四中。撰述年代は三世紀初期から中期にかけてと推定される。その撰者に關しては、多少の疑問があるが、陳慧説是最も妥當と思われる。
- (32) 大正八、四七八頁中一四八二頁上。この割註は恐らく三世紀初期から中期にかけて支謙の弟子によつて撰せられたであらうと考えられる。
- (33) 大正一、八一六頁下。撰述年代は恐らく三世紀の中期であらう。撰者は不明。
- (34) 前掲書、一一四一一八三頁参照。
- (35) 前掲論文、四五頁参照。
- (36) 川島常明「安般守意經について」(『印度學佛教學研究』第一十四卷第二號、昭和五十一年)、一一五頁参照。

合致していること（林屋友次郎、前掲論文、一一一—一二二頁参照）等からすれば、『阿含口解』は安世高撰の典籍と見た方が妥當であろう。

(47) 大谷哲夫「中國初期禪觀の呼吸法と養生說の「養氣」について——安般守意經の流行をめぐって——」（『印度學佛教學研究』第十七卷第一號、昭和四十三年）参照。

(48) 安世高の解説と思われる文は、非常に正確な佛教教義を示

し、大體「何以故」の疑問文（恐らく門弟の質問）に對して「報（報）」と云う答えがなされている、と云う特徴を呈して

いる。例せば、大正一五、一六九頁下二十行—一七〇頁上二行、一七〇頁上七行—十五行、一七一頁上六行—十七行、一

七一頁中二十四行—二十七行、一七二頁下十九行—一七三頁上九行等の文。因みに、毓之は、「安世高所譯的研究」（佛

典翻譯史論、大乘文化出版社、四〇頁）に於て、大正一五、一七二頁下十九行—二十二行の『安般守意經』の文について、これは「恐らく高僧が加えた注解であろう」と指摘して

いるが、本論のような『安般解』に關しての説を立てていな

い。

(49) 『大安般』と云う經題が初めて用いられたのは、三世中期前後に撰せられた『四諦經』の割註（大正一、八一六頁下）に於てである。

(50) 同じく『解』と呼ばれ、譯者自らによつて作られた註釋

安世高譯『安般守意經』現行本の成立について（デレアヌ フロリン）

は、他にも例が有る。支謙（一世紀末—三世紀中頃）は、自らの所譯經典『了本生死經』（大正一六、八一五頁中一八一六頁下）の爲に『了本生死經註解』（今闕）を著わした。

(51) 大藏經高麗本の篇纂者は「經注不分而連書」と記してい

る（大正一五、一七三頁上）。

(52) 前掲書、上冊、九十頁参照。

(53) 前掲書、五四頁参照。

(54) 『中國佛教思想の形成』第一卷（筑摩書房、昭和四十六年）、三六八頁参照。

(55) 『中國佛教史』第一卷（東京大學出版會、一九八一年）、二二六頁参照。

(56) 前掲書、二三六頁六。然し、『釋道安研究』（岩波書店、一九五六年）八三頁では、宇井氏が康僧會說を唱えている。

(57) 『後漢より宋齊に至る譯總錄』（國書刊行會、昭和四十八年再刊）、五〇四頁参照。

(58) 『中國佛教通史』第一卷（春秋社、一九七九年）、二九九頁参照。

(59) 宇井氏は、『譯經史研究』（前掲書、二〇一—二四四頁）に於て、經文と註文とを區切り訓讀している。これは勝れた研究結果ではあるが、その區切り方に誤りも有ると考えられる。紙數の關係で、茲ではこれらの問題點を精しく論じ得ない。

- (60) 宇井氏（前掲書、二三六頁参照）は『安般守意經』に見える註が陳慧撰としながら、これと『陰持入經註』とは甚だ似ていないことを指摘している。
- (61) 大正三三、一頁上十九頁上参照。
- (62) 經の本義と無關係の概念の解説さえも見られる。例せば、大正一五、一六七頁上十七行に於て、經文にもそれに續く註にも全く見られない概念の「中信者」の説明がなされている。更に、註釋が相當する經文から數十行も離れている例もある。更に、註釋が相當する經文から數十行も離れている例も存している。同右、一六七頁上十九行に見える淨の註は、一六七頁中二十九行に在る。これは、後世の寫本にも多少關係しているが、元來の註文の採り集めの形に由來している個所も有る。
- (63) 大正一五、一六三頁下。
- (64) 大正三、三九頁下。
- (65) 同右、四〇頁中。
- (66) 大正一五、一六三頁下。
- (67) 大正三三、九頁上。
- (68) *Visuddhi-magga*, op. cit., p. 111.
- (69) 大正二九、一五〇頁中一一五一頁上。
- (70) 大正一五、一六三頁下二十行一六四頁上十三行参照。
- (71) 大正三三、一七頁下。
- (72) 大正一五、一六八頁中。
- (73) 大正三三、一七頁中。
- (74) 大正三三、一〇頁上二十二行一一〇頁中二行にはもう一つの著しい例が見える。この文に於て、五陰 (*pañcasandhah*) の説明の爲に「元氣」や「卦の和」等の中國思想固有の概念が用いられている。
- (75) 『六度集經』卷七、大正三、四三頁上。
- (76) 『出三藏記集』卷六、大正五五、四三頁下。
- (77) 大正三三、九頁上。
- (78) 『廣弘明集』卷十五、大正五二、一九五頁下。
- (79) 『出三藏記集』卷六、大正五五、四四頁中。
- (80) 『大安般經』と『小安般經』のそれ以前の流布は、經錄以外の資料に於ても確認される。曇無蘭（四世紀末）は『三十七品經序』に於て『小安般』に言及し（大正五五、七〇頁下）、僧叡（五世紀初）は『關中出禪經序』で『大小安般』について述べている（同右、六五頁上）。
- (81) 註（4）参照。
- (82) 大正五五、一二八頁上。
- (83) 大正四九、五〇頁中。
- (84) 大正五五、一五四頁上。
- (85) 然し、康僧會（陳慧・康僧會）の註や道安の註等は、後世の諸經錄に於て採錄されているから、これらの註は唐中まで單行本としても流布していたと思われる。

- (86) 大正五五、一三九頁上。
- (87) 大正一四、二二一頁中。
- (88) 山邊習學「佛名經」(『佛書解說大辭典』第九卷、大東出版社、三三九頁參照)。
- (89) 大正五五、一八六頁下。
- (90) 同右、四八〇頁上。
- (91) 林屋友次郎氏(『經錄研究』前篇、岩波書店、昭和十六年、四〇六頁、註(五)參照)も智界のこの説を非してゐる。
- (92) 『昭和法寶總目錄』第一卷、一〇二四頁下。
- (93) 同右、第三卷、七三七頁下。

安世高譯『安般守意經』現行本の成立について(デレアヌ フロリン)